

## NOTA EDITORIAL

### Lo que decimos

Al saludar atentamente a los órganos de la prensa nacional y al público costarricense—a cuyo servicio dedicaremos desde hoy nuestros esfuerzos—nos parece oportuno decir con la mayor llaneza que este diario de la tarde viene a la arena periodística sin pretensiones injustas de ninguna clase y en absoluto sin compromisos que atenten la libertad de sus movimientos.

Sin pretensiones injustas, porque lo justo ha de ser, en relación con nuestra empresa, que si damos a lectores y anunciantes la satisfactoria cooperación que ellos necesiten y requieran por parte de la hoja que hoy lanzamos a los vientos de la publicidad, tendremos nosotros a la larga la recompensa de nuestros afanes en el apoyo legítimo del público, tan franco y decidido como ha de serlo siempre el interés superior que nos inspira y mueve en su servicio.

Y sin compromisos hemos dicho ya, puesto que cualesquiera que—si quisiéramos tenerlos—pudiesen ser ellos, nos resultarían menos ventajosos, menos útiles y menos prácticos en la vida periodística que no tener ninguno con nadie.

Por lo demás, no queremos hacer promesas, fuera de las que entrañan las declaraciones que anteceden. Poco a poco iremos desarrollando nuestro programa; silenciosamente y sin jactancias; sin ruidos vanos ni autobombos; y estamos seguros de conquistar línea a línea—por una labor eficaz y levantada—la estimación del pueblo costarricense. Esa fe nos basta para estimularnos en la tarea que ahora emprendemos y a la que vamos, naturalmente, con el deseo firme de triunfar.

Sería un error creer que LA NACIÓN viene a fomentar una política especial. El Director de este diario no se propone eso; pero la política del país, como es debido, tendrá en estas columnas el espacio y el tratamiento que merece, a la par de los demás asuntos que a todo órgano consciente de la prensa de un Estado compete examinar y discutir sin exclusivismos ni banderías, sin prejuicios ni pasionales imposiciones de círculo.

Tratar de juzgarnos prematuramente, sin oírnos y sin vernos actuar, sólo podrían intentarlo la malevolencia y la intriga. Pero lo intentarían en vano, porque el público sensato ha de ser nuestro único juez verdadero y no tememos su fallo, ya que haremos siempre lo necesario para que jamás deje de favorecernos.

Con esta convicción entramos, pues, a la liza del periodismo.

### El juicio de don Guillermo Steinworth contra el Banco Internacional de Costa Rica

#### Dos folletos importantes

Hemos recibido dos folletos de actualidad en relación con el juicio que don Guillermo Steinworth sostiene en los Tribunales contra el Banco Internacional de Costa Rica, en cobro de la suma de ₡ 227,500.00 procedente de un cheque certificado por aquel Banco y que se halla en poder del actor por haber dicha institución rehusado su pago.

Uno de esos opúsculos se titula: «Guillermo Steinworth v. el Banco Internacional de Costa Rica, en cobro de un cheque certificado por éste. II.—A la Sala Primera de Apelaciones. 1921.—Imprenta Lehmann (Sauter & Co.).—San José, Costa Rica». El otro lleva el siguiente título: «El Banco Internacional de Costa Rica en demanda ejecutiva con don Guillermo Steinworth.—San José, 15 de julio de 1922.—Imprenta y Encuadernación Trejos Hnos».

El primer folleto, que es de 107 páginas, contiene el alegato del Abogado del actor, Lic. don Luis Anderson presentado ante la Sala Primera de Apelaciones con fecha 26 de diciembre último. El segundo, que tiene 55 páginas, es copia del alegato que ante la misma Sala envió con fecha 15 de julio de 1921 el Director y Administrador del Banco demandado, señor don Juan Rafael Chacón y que firma para la presentación el Licenciado don Francisco Aguilar Barquero.

Ambos trabajos son de verdadera importancia y no pueden ser juzgados en una simple nota bibliográfica como la presente. Los hemos leído y los comentaremos debidamente a la mayor brevedad posible, ya que la suerte que las partes en causa hayan de correr en la Sala Primera, es uno de los actuales motivos de expectación de nuestro público ilustrado.

En efecto, la sentencia de la Sala, aún cuando en realidad sólo llegue a ser una etapa del juicio, interesa no sólo a los círculos jurídicos, sino al comercio nacional y en general al público costarricense, puesto que en la ya famosa controversia se discuten puntos muy importantes de derecho y de práctica mercantil y cuestiones de índole constitucional cuyo examen y definición servirá de norma y precedente para la justicia del país.

### Una intoxicada por equivocación

Por equivocación se envenenó la señorita Clemencia Soto, de 14 años de edad.

Es el caso que con la sirvienta Domitila Villalobos la madre de aquella niña, doña Enriqueta Uribe de Soto, mandó a comprar sal de Glauber, para administrar una dosis a su simpática hijita.

Sea porque la doméstica se expresara mal o porque el boticario no entendiera, en vez de la sal de Glauber se le dio a la sirvienta carbonato de soda, llamado también sal de lavar.

Como ambas sales tienen igual aspecto, no fué posible que la señora Uribe de Soto notara el cambio, y la niñita ingirió la dosis de carbonato de soda.

Los efectos del veneno se hicieron sentir pronto, por lo cual hubo de llamarse al médico, tocándole al doctor Montero la asistencia de la paciente, que por fortuna se encuentra ya fuera de peligro, lo que celebramos mucho.

### El Dr. Esquivel de la Guardia

En el vapor «Ulúa» llegó el jueves 29 de diciembre último a Limón y esa misma tarde a esta capital, nuestro compatriota y amigo Dr. don Adolfo Esquivel de la Guardia, quien reside desde hace nueve años con honra y provecho en Buenos Aires, la portentosa metrópoli suramericana. Le acompañan su señora esposa, doña Lola Fernández de la Puente Onrubia, distinguida dama argentina, y su hijita Dolly, de cinco años de edad. El Dr. Esquivel de la Guardia y su apreciable familia pasarán dos meses en San José, al lado de los suyos y a principios de marzo regresarán a la tierra de San Martín, en donde aquel intelectual costarricense es debidamente estimado por su cultura, por sus dotes mentales y por su esforzado espíritu; prueba de ello es que desempeña en Buenos Aires los cargos de Profesor del Colegio Nacional «Pueyrredón», Oficial de la Facultad de Filosofía y Letras y Secretario de la Academia Americana de la Historia y otros de carácter honorario.

Con sumo placer saludamos al señor Esquivel de la Guardia, señora y niña y les deseamos la más grata permanencia en el hogar nativo de don Adolfo, a la cual contribuirán sin duda alguna las finas atenciones de la sociedad costarricense.

## DEL EXTERIOR

### Ultimos aerogramas

#### El cáncer en Estados Unidos

Washington, 29.—Según censo de 1920 el número de muertos que hubo en los Estados Unidos a consecuencia de cáncer fué de 89,000.

#### La marina yanqui de duelo

Washington, 29.—El contra-Almirante Charles Henry Davis murió hoy después de larga enfermedad.

#### Médico víctima del deber

Veracruz, 29.—Howar E. Cross, de la Institución Rockefeller, quien llegó a este país a estudiar la fiebre amarilla, murió hoy a consecuencia de esta epidemia. Es el segundo médico americano que sucumbe en esta plaga del año.

#### Alemania será oída

París, 39.—La Comisión de Reparaciones decidió verificar una sesión especial el jueves para oír las miras oficiales de Alemania respecto al cumplimiento de sus obligaciones.

#### El estado seco es un bluff

Chicago, 29.—El Registro anual de la Municipalidad muestra el aumento de la embriaguez durante el año pasado, pues hubo 51,390 personas arrestadas por ebriedad en 1921, contra 32,365 en 1920.

#### Un campeón lesionado

Tierra Alta, 29.—Bob Martín, el gran campeón boxeador de las fuerzas expedicionarias americanas sufrió serias lesiones en un accidente automovilista.

## El sorteo de la Lotería

Contra lo que se esperaba, no hubo sobrecargo por parte de los vendedores al detal, en los precios de los billetes de lotería para el sorteo de ayer.

Muchos de estos vendedores habían reservado billetes en regular cantidad para ponerlos a la venta durante los días viernes, sábado y domingo, a fin de obtener un margen de mayor ganancia. La poca demanda hizo fallar esos planes y los billetes fueron expandidos al precio que su leyenda indica, lográndose apenas colocar los que estaban en mano.

Los cuatro primeros premios los repartió la suerte así: el mayor, de cien mil colones, en San José, correspondiendo al número 2395.

El segundo, de ₡ 25,000, en Puntarenas, que tocó al número 20783.

El tercero, de ₡ 10,000, en San José, con el número 11742.

El cuarto, de ₡ 5,000, en Limón, con el número 10458.

Los respectivos billetes fueron vendidos al detal por Adelina Alfaro, Alfredo Raga, José Amador y A. R. Méndez, por su orden.

### Movimiento de vapores

Durante los días de fiestas cívicas el movimiento de vapores en nuestro puerto del Atlántico fué como sigue:

Llegadas.—El motovelero panameño «Alba», procedente de Bocas del Toro; el vapor «Ulúa», procedente de Cristóbal, que trajo entre otros pasajeros a los señores Guillermo y Josefina Lacayo, Adolfo, Lola y Dolly Esquivel de la Guardia; Carlos, Martín, y Manuel Ventura.

Salidas.—La «Alba», para Bocas; el vapor «San Bruno», para Boston; y la lancha costarricense «Almirante», para Bocas del Toro. En el «San Bruno» hicieron viaje los señores Mario Gómez, Angel A. Castro y Ernesto Angulo.

## Nota filatélica

La Dirección General de Correos ha puesto en circulación nuevos sellos para el servicio oficial, de cuatro valores.

Estos sellos son de la emisión de 1907, contrasellados así:

«1921-22—Oficial»,—sobre el sello de cinco céntimos.

«1921-22—Oficial—6 cts.» sobre el sello de un céntimo.

«1921-22—Oficial»—sobre el sello de diez céntimos.

«1921-22—Oficial—20 cts.» sobre el sello de 25 céntimos.

Solamente tres errores han resultado de estos contrasellos.

Se procederá ahora a contrasellar dos sellos más: el de 50 céntimos y el de un colón.

## Doña Carmen Mora v. de Aguilar ha muerto

Falleció esta mañana a las 9 horas en su domicilio de esta capital, la dignísima y apreciada matrona doña Carmen Mora v. de Aguilar, a los ochenta y cinco años de edad y después de una enfermedad que se prolongó durante varios meses.

Este duelo conmueve de modo especialísimo a la sociedad costarricense, pues la extinta era una de las damas patricias que más la honraban por sus veneradas virtudes, por su cultura y por su bondadoso espíritu cristiano. Formó con el recordado caballero don Alejandro Aguilar, de grata memoria, un hogar respetable, del cual proceden estimables familias que sufren hoy la honda pena de ver desaparecer de su seno a la noble anciana, cuya muerte llena de luto a nuestra sociedad.

El sepelio tendrá lugar esta tarde.

En esta triste ocasión nos apresuramos a hacer presentes las expresiones de nuestra viva simpatía a la familia doliente, a la que enviamos la condolencia más sentida por la irreparable pérdida que sufre, particularmente a nuestros distinguidos amigos don Alejandro Aguilar Mora y don Alejandro Aguilar Machado y familia.

## Nombramientos eclesiásticos

La Curia Eclesiástica de la Diócesis de San José ha hecho los siguientes nombramientos:

Cura de Paraíso, el Presbítero don Claudio Bolaños.

Cura de Santa Bárbara de Heredia, el Presbítero don Silvestre Sebba.

Cura de Acosta, el Presbítero don Anselmo Palacio.

Cura interino de San Rafael de Heredia, el Presbítero don Santiago Zúñiga, en vez del Presbítero don Rafael Camacho, a quien se le concedió licencia por tiempo indefinido debido a enfermedad.

Cura de Concepción de Cartago, el Presbítero don Emeterio Martínez.

Cura en San Joaquín de Heredia, el Presbítero don José del Olmo.

Todos los nombrados han manifestado estar de acuerdo con el nombramiento, menos el Presbítero don Anselmo Palacio, quien no acepta el curato de Acosta.

Por la Curia Eclesiástica de la Diócesis de Alajuela queda pendiente el nombramiento de Vicario Capitular, para reponer al Presbítero don José del Olmo, quien renunció esa Dignidad.

## Se fracturó una pierna

Se encuentra en cama a consecuencia de la fractura de la pierna buena don Juan Desplá.

El señor Desplá, que reside en Goicochea, tuvo necesidad de hacer un viaje a caballo el jueves pasado a Coronado.

Montó una bestia que acostumbra encabritarse al llegar a cierto establecimiento, circunstancia ignorada por el señor Desplá.

Al llegar a ese establecimiento, el caballo insistió en hacer allí una parada, y como fué espoleado para que siguiera, se resistió y arrojó al jinete contra un pilar del corredor.

De este golpe resultó el señor Desplá con la pierna derecha fracturada a la altura del tobillo, es decir, se fracturó la pierna que tenía buena, pues de la izquierda es cojo, a consecuencia de otra quebradura sufrida hace años.

Sentimos lo ocurrido y deseamos que el paciente mejore pronto.

## Nuevos socios del Club Internacional

En la última sesión de la Junta Directiva del Club Internacional, celebrada el 28 de diciembre último en la noche, fueron admitidos como socios de ese centro, previo el escrutinio de las respectivas boletas, los siguientes señores:

Licenciado don Guillermo Vargas Calvo, presentado por el licenciado don Ricardo Pacheco M. y don Francisco Amerling.

Don Milton H. L. Maduro, presentado por don Jorge Aragón y don Osvaldo Sasso.

Don Edward Sasso R., propuesto por don Jorge Aragón y don Alberto Maduro L.

Don Ricardo Villegas, propuesto por don Luis Valenzuela y don Raúl Gardián.

## Accidente automovilista

A consecuencia de un accidente automovilista falleció esta mañana el joven Guillermo Mora, de 20 años de edad, chofer y vecino de San Pedro de Montes de Oca.

Este joven manejaba el auto «Nº S. J. 196», que es un Ford de los pequeños.

Llevaba 5 pasajeros, todos vecinos de Santo Domingo, hacia la Plaza Viquez.

Como fuese temprano y para esperar la hora de la corrida de toros, se dispuso dar una vuelta por la vecindad de dicha plaza. Alejados 100 varas de ella y al hacer un viraje en una esquina, la rueda delantera cayó en un hoyo. Esto y la velocidad del carro hizo volcar el vehículo.

Los pasajeros resultaron ilesos; no así el chofer, que prensado entre la rueda del timón o volante y el suelo, quedó con varias costillas fracturadas y otros daños en órganos interiores.

Esto ocurrió el sábado y Mora falleció esta mañana.

El Alcalde de turno, Bachiller Cordero Zamora, instruye el proceso del caso.

Algo semejante pasó esa misma tarde al auto Nº S. J. 99, al dar vuelta a la esquina de «La Última Copa». Este por fortuna no se volcó, pero se le quebraron las ruedas delanteras, sin consecuencias personales.

## El domingo habrá toros

Los dueños de palcos en la Plaza Viquez no han obtenido este año ganancia alguna y a no pocos de ellos les dejó pérdidas el negocio.

A fin de ver si se reponen en algo pidieron licencia al Gobernador para que pueda haber corrida de toros el domingo venidero, lo cual se les concedió.

Los interesados tendrán que correr con los gastos que ocasione la corrida, que se prorratearán de acuerdo con la suma en que salió rematado cada derecho de tablado.

Entre esos gastos está el de la música, pues las bandas entraron en ya en vacaciones.

### No hubo quorum para elegir Directiva

Para ayer a las 13 horas estaban convocados los socios del Club Internacional, a fin de celebrar la primera asamblea general ordinaria de este año.

En ella se elegiría la Directiva que ha de funcionar en 1922 y se informaría de la marcha del centro durante 1921.

Pero la asamblea no se efectuó debido a falta de quorum. Posiblemente se verifique el domingo 8 del corriente.

## Hay viruela en Chiriquí

El Gobierno de Costa Rica no tiene noticia oficial de la existencia de la viruela en Chiriquí, por carecer de representación consular en Panamá.

Los periódicos de aquella República dan cuenta detallada del caso. La epidemia azota de manera alarmante en todos los poblados de la provincia de Chiriquí, la que, según disposiciones del gobierno panameño, ha quedado aislada.

Todas las embarcaciones y pasajeros que van de Chiriquí a Panamá pasan por una rigurosa cuarentena en este puerto.

La viruela se está propagando en Chiriquí desde hace algunos meses y ahora ha llegado la epidemia a un estado alarmante al extremo de obligar a aquel Gobierno a tomar medidas energéticas para evitar que se propague por todo el país.

Conviene que el nuestro dicte las previsiones del caso.

## El premio de ₡ 10,000.00

El Dr. don José María Barrionuevo es poseedor de medio billete del número 11742, premiado con ₡ 10,000.00 en el sorteo de ayer de la Lotería del Asilo Chapuí.

Este medio billete fué obtenido personalmente por el doctor Barrionuevo del expendedor José Amador, policial de la Primera Sección, quien para ayudarse tiene el negocio de vender lotería.

El otro medio billete parece que está repartido entre varias personas.

# “LA NACION”

DIARIO DE LA TARDE

Director: Lic. Guillermo Vargas.

Administrador: Mariano Solórzano.

Agentes de anuncios: A. H. Garnier & Co.

Oficinas: Imprenta Alsina.

Teléfono No. 1036.—Apartado X.

Suscripción mensual, dos colones

Número suelto, diez céntimos.

Agentes y corresponsales en todo el país.

## SERVICIO INTERNACIONAL

### Fracasa la rebelión en Egipto.—La conferencia del desarme y el tonelaje de submarinos.—Solicitud de Pancho Villa al Gobierno de Méjico.

(Noticias inalámbricas, expedidas de Managua el 29 de Diciembre a la Legación de Nicaragua en San José).

#### Los ingleses piden un ferrocarril mejicano.

Nueva York.—Acaban de llegar a ésta los representantes de los accionistas británicos que poseen acciones en el ferrocarril interoceánico de México. Del domingo al lunes llegarán a la capital mejicana, encabezados por Sir Thompson; el objeto de su llegada a México es el de hacer algunas gestiones ante el consejo directivo de ferrocarriles para que se les devuelva la línea interoceánica. El ingeniero Salinas no cree que en los actuales momentos sea prudente la petición de los accionistas ingleses, pues dicho ferrocarril por un convenio especial está arrendado a los ferrocarriles nacionales desde antes de la incautación por el gobierno mejicano. La mayoría de los accionistas son mejicanos y en tal caso serían los que legalmente podrían pedir la devolución del ferrocarril interoceánico.

#### Fuerte reclamación italiana

Praga.—El gobierno de Italia ha presentado al gobierno checoslovaco una demanda por ciento ochenta millones de liras por razón de que los prisioneros de guerra de Italia fueron equipados como legionarios y afiliados al ejército checo. Esto ha causado gran indignación porque se considera que Italia obtuvo la parte principal de su botín de guerra por la acción del ejército checo. Se cree que la República checa accederá a la demanda del gobierno italiano.

#### La marina mercante de Alemania

Bremen.—La compañía naviera «Nord deutchs lloyd» ha resuelto ampliar su capital de doscientos cincuenta millones de dólares a seiscientos millones, con el objeto de contar con fondos suficientes para la ejecución de sus proyectos de nuevas construcciones.

#### Dificultades de los italianos con los croatas.

Roma.—Noticias de Zara dicen que ha habido colisiones entre croatas e italianos en Seveneco y Dalmacia. Durante una visita del destructor italiano «Ribot» se dice que los marineros del barco fueron agredidos a palos cuando echaron pie a tierra. También informan que hubo fricciones en Slagatto.

#### Disturbios libertarios en Egipto

Londres.—Según informes del Ministerio de Relaciones Exteriores once egipcios fueron muertos y catorce heridos en disturbios de carácter nacionalista habidos en el Cairo. Con los motines se ha intentado cortar la línea férrea. Los rebeldes lograron descaerir un tren del ferrocarril de Hetuan.

#### Más contra los tratados de Versalles.

La Haya.—El comité ejecutivo internacional de sindicatos mineros y el de obreros de transporte de metales en sesión celebrada en Amsterdam acordaron nombrar una comisión que haga propaganda para la revisión de los tratados de Versalles, que han creado una situación insostenible tanto para los vencidos como para los vencedores.

#### Restablecimiento de comunicaciones con Rusia.

Reval.—Informes de Moscú dicen que ha sido reparada en gran parte, dándole mayor extensión, la red telegráfica de Siberia que por mucho tiempo estuvo destruída. Se han erigido estaciones inalámbricas de gran potencia en cuatro ciudades y otras estaciones de menor potencia en otras poblaciones.

#### Zita de Borbón no irá a Suiza

Londres.—Despachos de Funchal informan que el Gobernador de las Islas Madeira recibió orden para impedir la partida de la ex-emperatriz Zita, que iba para Suiza.

#### Los refugiados rusos en Polonia

Oppelt.—Según datos oficiales de Varsovia, en Polonia se encuentran actualmente setenta y cinco mil refugiados rusos en situación precaria. El dos por ciento de ellos disponen de algunos fondos. En los campamentos de concentración de Polonia háy internados setenta mil ex-militares rusos.

#### Otra derrota a los bolcheviques

Washington.—De acuerdo con los informes recibidos por el Departamento de Estado, vía Tokio, se sabe que las fuerzas del gobierno ruso blanco de Vladivostok ocuparon Khavarovsm y que tropas de Lejano Oriente que la ocupaban anteriormente la evacuaron. Los críticos militares opinan que aunque las fuerzas victoriosas no podrán mantener en su poder la línea de comunicaciones, la captura de esta ciudad era necesaria.

#### Producción de granjas en Norte América.

Washington.—Según el Departamento de Agricultura las cosechas de las granjas del país ascendieron este año a más de cinco millones y medio de dólares.

#### ¿Los tranvías de Rusia, serán alemanes?

Riga.—Informan de Moscú que el gobierno soviét ha entrado en negociaciones con la compañía «Aleg», de Alemania, para otorgarle la concesión de tranvías de las ciudades más importantes de Rusia, que anteriormente estuvieron en manos de empresas belgas. Por parte de Rusia se pide el 50% de utilidades o que la «Aeg» asuma la obligación de proveer a la mantención de los empleados y obreros de la empresa.

#### Los cañones de los barcos auxiliares

Washington.—Los delegados franceses se han opuesto a la propuesta norteamericana de limitar el tonelaje de buques auxiliares a diez mil toneladas y añadieron que tendrían que consultar el asunto a su gobierno para dar una decisión definitiva. Se ha llegado a un acuerdo final respecto al tamaño de los cañones en los buques auxiliares, los cuales serán de siete pulgadas y en los barcos grandes de dieciséis.

#### Concesión naval pedida por Francia

Washington.—Se informa q. Francia intenta que se haga una enmienda al convenio ya calculado respecto a los buques madres, para que se le permita comenzar varias construcciones navales de esta especie durante varios años y antes que otras naciones. Dichos buques no serán echados al agua sino hasta dentro de diez años. Ha terminado la época de vacaciones. Italia pide que si se le hacen concesiones a Francia, se haga lo mismo con ella.

#### La mortalidad yanqui en 1920

Washington.—La oficina del censo anuncia que durante el año de 1920 las defunciones alcanzaron la cifra de 122,000, habiéndose operado una reducción de 10,000, comparadas con las del año anterior.

#### Aviadores muertos en Florida

Arcadia, Florida.—El teniente de la armada, Samuel H. Davis y William Sinclair murieron al caer de su aeroplano cerca de Carlstron.

#### Los ingleses contra los submarinos

Washington.—Los británicos, al referirse a las pretensiones francesas acerca de los submarinos los califican de deplorables y dicen que ahora no puede haber limitaciones al número de barcos y que la Gran Bretaña se prepara contra las campañas submarinas.

#### La rebelión en Egipto termina

Londres.—Informes recibidos del Cairo anuncian que las condiciones del Bajo Egipto se acercan a la normalidad. La mayor parte de los revoltosos han regresado a sus puestos. Las escuelas todavía permanecen cerradas. Solamente pequeños disturbios ocurrieron en Alejandría, pero la zoda del canal del Cairo y demás territorios están completa calma, habiendo terminado los sucesos.

#### Manifestación a un caudillo socialista

Terrehaute, Indiana.—Los gorros rojos, los fuegos rojos y las placas rojas, denominaciones del partido socialista, hicieron una manifestación a la llegada del caudillo Debs anoche. Fué recibido en la estación por una multitud compuesta de diez mil hombres, todos socialistas procedentes de diferentes partes del Estado.

#### Servicios postales germano-rusos

Berlín.—Después de una interrupción de siete años se ha restablecido entre Alemania y Rusia el intercambio de paquetes postales.

#### Nuevo reparto de tierras a los villistas.

México.—Se trata de comprar por parte del Estado haciendas en San Isidro, Chihuahua, y en El Salvador, Durango. Una vez que estas fincas sean adquiridas, se procederá a faccionarlas para que los hombres que estuvieron a las órdenes de Francisco Villa se dediquen a la agricultura. Esto se debe a gestiones del mismo Villa, quien alega que sus hombres ya no caben en la hacienda de «Cantillo» y que todos son agricultores.

#### Campeonato de globos en Saiza

Ginebra.—Anuncia la Agencia Gordon que el 3 de setiembre tendrá lugar el campeonato de globos en Ginebra.

#### Reembarque de tropas norteamericanas.

Coblenza.—Mil soldados norteamericanos de la segunda brigada salieron para Amberes, de donde serán transportados a los Estados Unidos.

#### El cinematógrafo en Estados Unidos.

Washington.—Según datos estadísticos del comité de tarifas, el pueblo norteamericano gasta anualmente setecientos millones de dólares en cinematógrafo.

#### Muerte de un actor inglés

Londres.—Falleció John Hare, prominentemente actor.

#### Divorcio de una multimillonaria yankee.

Chicago.—Harold J. Mc. Cormick, presidente de la «International Harvester Company», se divorció de su esposa, única hija del multimillonario John Rockefeller y la cual hace poco regresó a éste país. Después de pasar ocho años en Suiza, ella alegó deserción y el marido contestó admitiendo el cargo. El asunto fué llevado ante la Corte y el divorcio fué decretado hoy. No se menciona ninguna pensión.

#### La cuestión del desarme se complica.

Washington.—La esperanza de un arreglo con respecto a los submarinos ha sido abandonada hoy en la conferencia del desarme. Francia presentó de nuevo su petición para que se decreta el tonelaje mínimo de noventa mil toneladas en adición al de otros barcos auxiliares.

Ninguna de las otras potencias convino nada. Los norteamericanos pretenden que se limite el tamaño de los submarinos y de sus auxiliares así como el número de cañones de éstos.

#### Sobre el asunto anglo-irlandés

Londres.—Despachos de Dublin dicen que se sabe de fuente fidedigna que los caudillos del Daily Eirean están divididos, apoyando unos el tratado anglo-irlandés y oponiéndose otros a él, pero que han llegado a un compromiso para ratificar el pacto.

#### El tonelaje submarino futuro

París.—La demanda de Francia para el desplazamiento de noventa mil toneladas como mínimo, ha sido considerada como el medio de cerrar las puertas para cualquier convenio. Las proposiciones norteamericanas han sido rechazadas final y definitivamente por los delegados franceses.

#### Wilson celebra su cumpleaños

Washington.—El ex-presidente Wilson celebró su sexagésimo quinto aniversario.

## La situación internacional de Guatemala se complica

### El Consejo Federal Provisional no reconocerá al Gobierno del General Orellana

Telegrama de Tegucigalpa fecha 26 de diciembre próximo pasado, recibido aquí el sábado 31, dice:

«La opinión aquí es unánime en el sentido del Consejo Federal provisional de no reconocer el nuevo orden de cosas creado por los liberales de Guatemala que derrocaron a don Carlos Herrera».

«Con fecha de hoy el Consejo Federal provisional emitió decretos; por el uno convoca a los diputados federales de Guatemala, el Salvador y Honduras a que celebren sesiones en esta capital del distrito (federal) en los primeros días del mes de enero; y por el otro convoca a los senadores de El Salvador y Honduras para que también se reúnan en Tegucigalpa en la misma fecha que los diputados».

«Estos decretos definen claramente la actitud de dicho Consejo en presencia del cuartelazo que dieron los liberales contra el gobierno de don Carlos Herrera en Guatemala. El Consejo Provisional sostendrá el respeto a la constitución federal y no reconocerá el régimen ilegal de Guatemala».

Tal es la especie que comunica «El Cronista», diario hondureño, a sus colegas centroamericanos.

Aun cuando el texto del telegrama dice en su comienzo que la opinión en Tegucigalpa es unánime en el sentido del Consejo Federal provisional de «reconocer» el nuevo régimen guatemalteco, nosotros hemos interpretado que se quiso decir «no reconocer», por lo que aparece al final del mismo despacho. Se trata de un error de transmisión, sin duda alguna.

Ahora bien, si como se dijo en días pasados el nuevo Congreso de Guatemala revalidó y confirmó todas las disposiciones relativas a unión centroamericana emitidas por el Congreso anterior que funcionó durante la administración Herrera, es de suponerse que asimismo quedaron ratificados los poderes de los representantes guatemaltecos a las asambleas federales y que los diputados y senadores electos en cumplimiento de las medidas dictadas por la Asamblea Federal Cons-

tituyente de Tegucigalpa, han de ser personas adictas, por lo menos en su mayoría, al nuevo gobierno liberal que preside el general Orellana, pues de lo contrario el actual congreso de Guatemala habría anulado aquellas elecciones, para rodear de colaboradores eficaces en las Cámaras federales al régimen naciente.

Sentado esto ¿no estaría por demás la convocatoria de los representantes guatemaltecos, a sabiendas de que éstos no pueden integrar una asamblea que desconoce el orden de cosas nacional a que pertenecen? El cisma en el parlamento federal es inminente, pues los diputados y senadores guatemaltecos tendrían que abandonar sus curules desde el mismo momento en que se repudiara por la Federación al gobierno del señor Orellana. Pensar que éste gobierno hubiese dejado vivas las credenciales de sus contrarios en política, para dejar así viva la posibilidad de la confabulación de tales elementos con otros de las repúblicas vecinas en el sentido de no reconocimiento, es sencillamente candoroso.

A nuestro juicio, pues, tal como están planteadas las cosas según los datos que revela el telegrama copiado, los poderes federales desconocerán al gobierno guatemalteco y la proyectada unión de Guatemala, el Salvador y Honduras quedará entonces aplazada para mejores tiempos. No creemos que aquel desconocimiento pueda conducir a la guerra, pues la guerra entre aquellos tres países es actualmente imposible a causa de la situación política local de cada uno de ellos. Lo único práctico de la fórmula del repudio en este caso concreto, será por lo tanto causar nuevas dificultades en su actuación internacional al gobierno del general Orellana y cerrar el paso por ahora, al ideal del unionismo, en lo cual esté quizás todo el secreto de este intríngulis, pues a las gentes bien informadas no se oculta desde hace tiempo que de los gobiernos firmantes del Tratado de San José, había más de uno que no deseaba la unión sinceramente y hacía la farsa del unionismo sólo para medrar con el candor de los pueblos.

## PARA EL VERANO

Tenemos el surtido más completo a precios más bajos de la plaza en Albardas, Monturas, Galápagos, Mantillones, Frenos estilos «Cartín», Cabezadas y Rendas finas, Polainas, etc. Háganos una visita.

Agentes Exclusivos de la famosa

TALABARTERIA INGLESA

## TIENDA ROMERO

### Los juegos deportivos durante las Fiestas

Relativamente no hubo el entusiasmo de otros años por los juegos deportivos durante las Fiestas Cívicas de esta capital, con excepción de la partida de foot ball concertada entre los equipos Herediano y La Libertad, llevada a cabo el 31 de diciembre en La Sabana.

El siguiente fué el resultado de esos juegos:

Jueves 29.—Partida de base ball en la Plaza Viquez, entre las mejores novenas de Liberty y los Nueve Fuertes. Triunfaron los primeros por once carreras contra diez.

Match de foot ball, en La Sabana, entre Juventud Josefina y Juventud Cartaginesa. Hicieron 10 puntos los primeros contra nada los cartagineses.

Viernes 30.—Match de basket ball en La Sabana, entre dos equipos capitaneados por don Manuel Ortuño y don Alvaro Castro R. Quedó empatado el juego.

Sábado 31.—Match de base ball entre las novenas Liberty y Los Nueve Bravos, en la Plaza Viquez. Esta par-

tida no fué concluída, por haberse retirado a mitad de ella el equipo Liberty, debido a un incidente del juego, pero dejando el triunfo a Los Nueve Bravos, quienes habían hecho 5 puntos contra 4.

Este mismo día fué la partida de foot ball concertada entre La Libertad y el Herediano. Ambos equipos eran integrados por los mejores jugadores de los referidos centros.

Durante el juego hubo recia lucha tanto en la defensa como en el ataque. Quedó la victoria en los Heredianos, por tres goals contra ninguno.

Domingo 1º.—Partida de base ball entre Los Nueve Bravos de Limón y Los Nueve Fuertes de San José, en la Plaza Viquez.

Hicieron tres carreras los primeros contra dos los segundos.

En La Sabana, match de foot ball entre una división del Seminario y la segunda del Club Oriente. Juego empatado por 4 contra 4.

# El Ku-Klux-Klan

## LA REAPARICION DEL KLAN

Una de las primeras obras maestras de la cinematografía.—«El nacimiento de una Nación»—hizo conocer una institución desconocida y que en la guerra de secesión, que tan encarnizadamente dividió el norte y el sur de Estados Unidos, tuvo una actuación destacada. Nos referimos al Ku-Klux-Klan, cuyos representantes, llevando largas túnicas blancas y cubierta la cabeza por amplios capuchones, combatían valientemente. Esa asociación, que había desaparecido hace años, ha revivido recientemente para extenderse por el territorio de aquella República y llevar el pánico al ánimo de muchos ciudadanos. Por de pronto, se acusa a sus socios de diversos delitos graves. Y, por lo demás, ha renovado la vieja costumbre de «emplumar», que consiste en desnudar al candidato, untarle el cuerpo con alquitrán y adherirle a la piel gran cantidad de plumas de gallina, tras lo cual se le larga...

## LAS DOS ULTIMAS VICTIMAS

La señora Beulah Johnson, de Tenaba, Tejas, y el reverendo Phillip S. Irwing, un súbdito británico que reside en Miami, Florida, son las dos últimas víctimas del Ku-Klux-Klan. A los ojos de la sociedad secreta a que nos referimos, aquella dama y el citado sacerdote cometieron algún delito previsto en los estatutos del Klan, cuyo propósito esencial es la supremacía del hombre blanco sobre el hombre negro y la imposición de una moral rígida.

## COMO ESTA ORGANIZADO

Misteriosa en sus actos, esa vasta organización ha llevado el terror al ánimo de todos los negros que tienen que acusarse de alguna mala jugada en Estados Unidos. Contra ellos se dirige principalmente su poder. Si se produce uno de esos disturbios en que blancos y negros rentuevan los antagonismos de raza, los hombres del K. K. K., se hacen presentes bien pronto. Trabajan entonces calladamente, rápidamente, sin que nadie los descubra ni oiga y con positiva eficacia. Rara vez fallan en su empresa vengadora. Sus procedimientos son directos. En todo momento se recuerda que el Klan existe para «mantener el predominio permanente y perpetuo de la raza blanca en América». Y para lograr este fin no se ahorran esfuerzos.

## EL HONOR FEMENINO

Agreguemos que el K. K. K. persigue otra cosa de importancia mayor aún, con ser de orden secundario en los estatutos sociales: la defensa del honor de la mujer y de la santidad del hogar. Por lo general los asociados operan de noche. Iniciada una acción, no se la abandona hasta que se ha hecho justicia, tal como la entiende la asociación. De ahí que con relativa frecuencia un acusado pague su culpa con la vida. En su labor de defensa de la mujer contra los excesos que en ciertas comarcas suelen cometer los negros, el K. K. K. procede con extraordinaria rapidez y sobre la base de una información más extraordinaria todavía. Bastará referir, para demostrarlo, un caso en que intervinieron «las águilas del Klan». Un negro que trabajaba como lustrabotas en un hotel de Atlanta se permitió insultar a una mujer que no le dio propina, calculando por estar ambos solos en ese momento, que nadie tendría conocimiento del insulto. Pero la sanción no tardó en llegar.

## IMPONENTE TRIBUNAL

A media noche el negro fué arrancado de su lecho por varios hombres enmascarados que le condujeron al pie de la Stone Mountain y le acordaron cinco minutos para que jurase que en adelante no tendría ya trato de ninguna especie con mujeres blancas. Cuando el desdichado supo que la alternativa consistía en quemarlo vivo, cayó de rodillas y prestó el juramento que se le exigía. Tras lo cual sus secuestradores desaparecieron tan misteriosamente como se habían presentado.

En el sur de Estados Unidos, especialmente, los negros sienten un terror profundo por el K. K. K. y la sola enunciación de este nombre les hace temblar. No ha mucho, en cierta población pequeña del sur, se presentó solo, un jinete que vestía la blanca túnica y el capuchón de los afiliados a la sociedad. Ese jinete anunció que dentro de poco pasaría por allí «un grupo de hombres solemnes y decididos» y que nadie debía seguirlos. Poco después oyóse nutrido galopar de caballos y aparecieron alrededor de doscientos jinetes, vestidos todos con el uniforme social y muy bien armados. Era de noche. Las lámparas del alum-

brado público se apagaron a la aproximación de los jinetes y cuando éstos hubieron pasado, la luz se hizo de nuevo... Al día siguiente se advirtió que un negro que gozaba de mala reputación había desaparecido del pueblo.

## UNA VERDADERA POTENCIA

La única sociedad secreta de esa clase, oficialmente reconocida por el Gobierno de Estados Unidos de América, fué constituida en 1866 y disuelta por ley algún tiempo más tarde. Pero en el sur el espíritu de aquella organización vivía y cuando llegó el momento propicio, resucitó con un poder y una decisión mayores que nunca. No podrá apreciar cuán enorme es el poder del Klan quien no haya estado en contacto directo con él. Se tendrá una idea de lo que es, sin embargo, sabiendo que entre sus miembros figuran jueces prestigiosos, legisladores, funcionarios importantes y otras personas de influencia indudable. Los nombres de todos permanecen en el secreto más estricto, a tal punto que, no obstante contarse a millares los afiliados, sólo ha sido conocido el nombre de uno de ellos: el del coronel William J. Simmons, profesor de Historia en la Universidad de Lanier, Estado de Atlanta, y a quien se le llama el «Brujo imperial».

Más de una vez se ha dicho que los miembros de la sociedad se entregaban a repugnantes orgías de sangre de negros y que el Klan llevó a cabo «horribles atrocidades» en sus correrías nocturnas contra la gente de color, pero el Coronel Simmons ha negado categóricamente que ello haya ocurrido y, por lo demás, nunca se han presentado pruebas en apoyo de semejantes acusaciones. «En vez de asesinos y degolladores—ha dicho el precitado militar—los miembros del Klan son gentes de la mejor clase, que se han constituido en guardianes de la vida y de la propiedad de sus conciudadanos».

## NUMEROSOS LINCHAMIENTOS

Se ha afirmado también que muchos linchamientos fueron inspirados por gentes del Ku-Klux-Klan, pero lo cierto es que esta sociedad repudia cuanto va contra la ley y contra el orden, si bien en los casos en que la ley es considerada lenta e ineficaz en sus sanciones, el Klan no vacila en intervenir enérgicamente. Un ejemplo de esto: no hace mucho la policía sorprendió una casa de juego en Arkansas y un negro, ayudado por otros jugadores, dió muerte a un polician. El matador, junto con los otros presos, fué alojado en la cárcel local. Poco después aparecieron 300 hombres y muy cortésmente pidieron al jefe de la cárcel que les entregase las llaves. No menos cortésmente el funcionario, que probablemente pertenecía también al Klan, pidió a los encapuchados que «dejasen que la ley siguiera su debido curso». Y como aquéllos insistiesen en su demanda, la satisfizo. Sin vacilar un instante, los que parecían dirigir el grupo penetraron en la cárcel y, prescindiendo de los otros negros, se dirigieron directamente en busca del que poco antes matara al agente policial, lo sacaron a un camino próximo y allí lo ahorcaron en un poste telegráfico.

Digamos, en cuanto se refiere a la defensa de la mujer, que el K. K. K. no persigue solamente a las personas de color. Cualquiera que ofenda a una dama, sea blanco o negro, suele recibir su castigo en aquellas comarcas en que la organización existe.

## SIEMPRE INFALIBLE

El K. K. K. no se equivoca nunca. Cuando procede va directamente hacia el culpable. De ahí que se le tema tanto. Su información es siempre amplia y perfecta. Y a menudo se ha comprobado que allí donde una banda de encapuchados cometía una fechoría grave, esos encapuchados no eran socios del K. K. K., sino bandidos que adoptaban la blanca vestimenta para no ser descubiertos ni perseguidos en el primer instante. Los hechos de esa naturaleza indujeron recientemente al «Brujo imperial» a dictar un manifiesto que dice así:

«¡Cuidado! ¡Cuidado! A todos vosotros, hombres de la tierra: no hay sino un Ku-Klux-Klan verdadero. De consiguiente, perseguid como a una serpiente venenosa toda otra organización que lleve un nombre similar. Os pongo sobre aviso. ¡Cuidado!»

## LA MARCA TERRIBLE

La última modalidad de acción del K. K. K. es marcar a los delincuentes. Hace pocas semanas un grupo de hombres enmascarados se presentó en casa de Alexander Johnson, un mensajero negro que trabajaba en un hotel de Dallas, Estado de Tejas, y que

# Tres notas sueltas

## Anatole France y el premio Nobel

Sabido es que Anatole France ha recibido el premio Nobel de literatura, que asciende a la no despreciable cantidad de 200,000 (doscientos mil) francos. Lo que ya no es tan sabido es el destino que a esta verdadera fortuna ha dado el maestro. De ello informa el siguiente telegrama, que ha logrado muy escasa publicidad en los diarios:

«París, (United).—Se informa que Anatole France destinó el premio Nobel, que se le acaba de conceder, al socorro de las víctimas del hambre en Rusia».

## Unas moras que parecen yucas

Se acaba de descubrir una nueva fruta: unas moras enormes como limones.

La planta que da esta fruta se ha encontrado en Colombia y crece a altitudes de tres mil metros. Es algo parecida a la parra y algunos ejemplares llegan a tener hasta tres metros de altura.

Aunque esta planta crece en una región que se encuentra a cuatro grados del Ecuador, la altitud y la humedad de la región la hacen fresca durante todo el año.

Las moras no son negras, sino de un bonito rojo obscuro, y el sabor es agradabilísimo.

## Lo que necesitamos para vivir

Las energías gastadas por un hombre en su trabajo dan la medida del alimento que necesita, y para ello se toma como unidad la caloría, o sea el calor que se necesita para elevar la temperatura de un litro de agua de los 15 a los 16 grados centígrado.

El número de calorías que contiene un volumen de alimentos puede medirse quemándolos en una cámara que se llama calorímetro.

El trabajador sedentario necesita para vivir de 400 a 600 calorías, y este número va aumentando hasta 2,900 a medida que aumenta la rudeza y violencia del trabajo. A esto hay que añadir el gasto interno de calorías que por término medio es en el hombre de unas 1,700.

Por unos centavos podemos procurarnos aproximadamente 100 calorías de queso, 200 de azúcar y 400 de pan.

# Dosis de buen humor

SANTO REMEDIO.—¡Mamá!  
—¿Qué quieres, Elenita?  
—Es para saber dónde está la toalla de baño de Juanito.  
—¿Por qué?  
—Porque a Juanito le ha dado hipo y si se le muestro se le pasa.

LAMENTABLE ERROR.—Juana, ¿no encontró usted un billete de cien pesos, al barrer la sala esta mañana?  
—Sí, señor. Muchas gracias.

FELICITACIÓN ATRISGADA.—Una señora felicitaba a Boiste de haber eliminado de su diccionario todas las palabras obscenas.  
Boiste, poco galante, repuso:  
—Pero señora, ¿entonces usted las ha buscado?

CIVILIZACIÓN Y BARBARIE.—Un muchacho pregunta a su padre:

—Papá, ¿en qué se diferencian la civilización y la barbarie?

—Nada más sencillo: La civilización consiste en matar a su enemigo a seis mil metros con un cañón o una ametralladora y la barbarie, en cortarle la cabeza con un cuchillo o aplastársela con una piedra.

ROSSINI Y LA AFICIONADA.—En una velada de Rossini, una señora invitada a cantar hacía una resistencia más ruidosa que sincera a los pedidos de que era objeto. Al fin, se decide y anuncia que va a cantar un aria de «Semíramis», obra del huésped.

—Querido maestro—confiesa la dama al autor.—¡Tengo un miedo!

—¡Y yo!—contesta el interpelado.

## Anúciense en LA NACION

había cometido un delito previsto en las leyes del Klan. Sin decirle una sola palabra, los encapuchados se apoderaron del negro, lo metieron en un automóvil y a toda velocidad, con las luces apagadas, lo trasladaron a un paraje solitario. El infeliz prisionero estaba aterrizado. A despecho de sus súplicas fué amarrado a un árbol, se le descubrió el torso y un hombre vigoroso le aplicó 25 azotes, tras lo cual se le aplicaron con ácido, en la frente, las tres letras fatídicas: KKK.

# Deuda de once mil millones de dólares

## Los Estados Unidos, amos del mundo

## Opiniones de Vanderlip y de Wells

(Especial para LA NACION)

Interesa sobremedida al público costarricense mantenerse informado con la mayor frecuencia posible acerca de los hechos económicos e internacionales de valor fundamental que se producen en Europa y Estados Unidos, pues dada nuestra dependencia financiera del exterior, tales hechos son a la larga fatalmente decisivos en el curso de nuestra propia existencia.

A instancias del señor Director de LA NACION registraremos metódicamente en estas columnas los asuntos de aquella clase que a nuestro juicio convenga tener presentes para meditar y decidir acerca de nuestra suerte.

Hace poco regresó a Nueva York, después de una larga gira por Europa, el banquero neoyorkino Mr. Frank Vanderlip. Todo Wall Street estuvo preocupado por recibir a la mayor brevedad sus informes acerca de la situación financiera europea. Vanderlip hizo sus declaraciones en un importante discurso que pronunció en el «Economic Club».

«Los aliados, dijo, deberían reconocer la deuda de once mil millones de dólares contraída con los Estados Unidos, como una deuda justa; y las cantidades entregadas en pago de ella deberían utilizarse para la reconstrucción de Europa».

Declaró Mr. Vanderlip que había estudiado cuidadosamente las condiciones financieras de Europa, discutiendo la cuestión de la deuda con los principales financieros de todos los Gobiernos y que casi todas las naciones aseguran que no pueden pagar su deuda.

Estados Unidos—agregó Mr. Vanderlip—sufrirá tanto como las mismas naciones deudoras si exigiera el pago inmediato de la deuda, en mercaderías, ya que es imposible otra clase de pago, debido a la depreciación del cambio exterior, y añadió:

«Las consecuencias serían desastrosas si se exigiera el pago inmediato. Debemos contentarnos con recibir quinientos millones de dólares anualmente, en pago de los intereses. Si se hiciera el pago en mercaderías, nuestra situación industrial quedaría perjudicada en una forma nunca vista. El efecto que tendría esto sobre nuestra situación laborista, planteando los consiguientes problemas sociales, sería desastroso».

Por otra parte, uno de los escritores e intelectuales contemporáneos más notables, Mr. H. G. Wells, en una serie de artículos especiales sobre la conferencia del desarme celebrada en

Washington, ha emitido juicios de una trascendencia incalculable.

«La decadencia de Europa—dice—es una cuestión de urgencia. Hasta ahora la conferencia de Washington no ha tocado más que los hilos exteriores al tratar de desenredar la maraña de las relaciones internacionales, para tratar de salvar la civilización europea. Hasta ahora las dificultades económicas y financieras de Europa, que ya han asumido una situación crítica, se han tratado como si en realidad no existieran, pero éstas han llegado al mismo corazón de los países del otro lado del Atlántico, y de Estados Unidos, que se ha convertido en el rico acreedor de toda Europa y en el propietario de casi todo el oro del mundo, depende su salvación.

«Si Estados Unidos lo desea, podrá reconstruir a Europa y salvarla de la decadencia, pues está en una situación tan fuerte que puede imponer el desarme permanente en Europa como condición esencial para prestarle su ayuda.

«Si Estados Unidos considera con prudencia la situación, sin hacer caso de las elocuentes objeciones de una potencia que pretende continuar con el militarismo, podrá obligar al resto de Europa a unirse y a arreglar sus diferencias, utilizando únicamente la fuerza de la fiscalización financiera. Podrá, asimismo, exigir una Liga para imponer la paz, e imponerla.»

Según Wells, aun cuando es posible que Estados Unidos se mantenga alejado de las dificultades europeas, es de creerse que ese gran país no se colocará en esa situación de aislamiento, sino que se encargará de la dirección del mundo, porque tiene derecho de hacerlo desde que está en la guerra.

\*\*

Los periódicos norteamericanos de principios de diciembre registran la noticia de que el gobierno de los Estados Unidos teniendo en cuenta la situación de las Repúblicas de la América Central y del Sur, en relación con varios de los problemas que se están discutiendo en la Conferencia del Desarme, se propone someter a los distintos gobiernos, para su adhesión, cualquier convención o arreglo sobre asuntos que tengan interés para dichos países. Esta resolución se refiere particularmente a las reglas de la guerra y a todos los acuerdos relativos al contrabando de guerra o a la conducta de los neutrales durante una guerra naval.»

CORONEL DÍAZ.

# ORTIZ

JOYERO CHIC

## El heroísmo de una maestra de escuela

Resiste el hambre durante un año y muere por consunción

Reproducimos de *La Prensa*, gran diario argentino, el siguiente relato:

En la escuela General Urquiza se ha realizado un acto de homenaje a la memoria de la maestra señorita Aurora Delgado, que falleció el año pasado, mientras desempeñaba la dirección de la escuela de Los Sauces, en el departamento de Guachipas.

En un solitario paraje que no alcanza ni siquiera a ser un villorio, la señorita Delgado había instalado su escuela en un rancho. Cuando fué nombrada directora, en reemplazo de la que actuaba hasta entonces, hija o pariente de los únicos pobladores del lugar, éstos hostilizaron por hambre a la nueva maestra que, desprovista de medios de movilidad para abandonar ese sitio, se mantuvo con los pocos alimentos que podía obtener en ese verdadero desierto, cuyos pobladores se hallan dispersos entre las montañas, carentes de civilización y enemigos del libro.

Sin embargo, la señorita Delgado, en lucha contra el hambre y la hostilidad de los pobladores, pudo mantenerse hasta finalizar el año escolar, y después de presidir los exámenes desde su lecho, murió por consunción.

Esta abnegada servidora de la cultura nacional, era una niña bella y casi una criatura. Por ello su sacrificio y su destino merecieron el homenaje escolar de que doy cuenta. En este acto, al que asistieron todos los grados superiores de las escuelas primarias de la capital, el profesorado de las mismas y los cursos superiores de la escuela normal de maestras, hizo uso de la palabra el presidente del Consejo General de Educación, quien pintó en su oración el heroísmo sencillo y sin alarde de esta criatura, que rindió su vida en la primavera de su existencia, por servir a la civilización argentina.

## Temporada de Veraneo

Casimises para breaches y lanas para señoras y niños a MITAD DE PRECIO

# Tienda Madrigal

## Artistas conocidas del público costarricense

### Su labor actual en el extranjero

LA GOYA

Ha hecho su reaparición en Sevilla, de donde faltaba hacía varios años, la gentil Aurora Jauffret, más conocida por La Goya. Fué recibida muy expresivamente. Véase, en efecto, lo que cuenta una crónica:

La Goya, la famosa creadora de la tonadilla, que tantas imitadoras han seguido luego de su aparición, que evocamos como un recuerdo a nuestro ayer, plena de juventud, reapareció anoche en Lorens, vistiendo el mismo traje que cuando debutara y cantando el mismo número: «La maja tirana», del ilustre y malogrado maestro Chapí.

El público, que ocupaba todas las localidades, rindió a la sin par artista el homenaje de sus aplausos al salir a escena, a la que servía de fondo un bello tapiz, copia del célebre cuadro «La Vendimia», de don Francisco de Goya.

La bella canción de salida, el número siguiente, titulado «Déjame, no me beses», que dijo de modo primorosísimo; una bella evocación del tiempo de la reina María Luisa, que vistió y declamó musicalmente con gusto y arte insuperables, y los demás números, fueron para La Goya motivo de unánimes aplausos, destacando singularmente en «La cruz de Mayo», del compositor Manolo Font, de un sevillanismo inconfundible, que Aurora Jauffret interpretó y dió vida y realidad como si fuera nacida en la propia calle Betis.

El elegante público que asistió a Lorens, entusiasmado ante la eminente artista, que otra vez está entre nosotros, la aclamó justísimamente, haciéndola repetir infinidad de números.

Entre estos últimos se señala «El maldito tango», que también gustó al público del Lorens.

AMALIA GALLI CURCI

Por vez primera esta soprano ligera

tan altamente cotizada en Estados Unidos, cantará este invierno, en el Metropolitan, de Nueva York. Hasta ahora, Amalia Galli Curci sólo había formado parte de la compañía de la Opera, de Chicago, como Rosa Raisa. En esta nueva temporada, también actuará en Chicago, por cinco semanas, a partir del 15 de diciembre. A fines de enero se incorporará a la compañía del Metropolitan, en la que cantará hasta marzo. Sin embargo, el director de éste contaba poder obtener de nuestra antigua conocida, que actuara también, en la semana de apertura de la temporada.

Amelia Galli Curci ha agregado a su repertorio, «Madama Butterfly».

ANNA PAWLOVA

Mme. Anna Pawlova, después de haber realizado una larga y afortunada gira por Estados Unidos, durante la cual danzó con su compañía en 89 ciudades de 22 Estados de aquel país, reapareció en París, donde el público no ha olvidado su feliz debut de años atrás, que dió principio al renombre de danzarina que conquistó fuera de su patria, en una serie de funciones a beneficio de los refugiados rusos.

Luego pasó al Queen Hall, de Londres, haciendo una brillante temporada. Después de realizar una gira por las ciudades del centro y del Norte de la isla británica, Anna Pawlova regresó a Londres, donde volvió a aparecer en público en una fiesta de caridad a beneficio de sus desgraciados compatriotas refugiados en Inglaterra.

La aplaudida artista se halla de nuevo en Norte América, con su compañía, para cumplir allá un largo compromiso.

Mme. Pawlova una vez que haya realizado su nueva gira por Estados Unidos, proyecta visitar de nuevo algunas de las repúblicas hispano-americanas.

## Instalación de la Municipalidad de San José

Lo que dice el acta de ayer

En la ciudad de San José a las doce del día primero de enero de 1922. Reunidos en el salón de sesiones de la Municipalidad de este cantón central los señores Licenciado don Cleto González Víquez, Licenciado don José Joaquín Quirós Salazar, don Belisario Loria, don Oscar Rohrmoser Carranza y Licenciado don Guillermo Carranza Solís, Regidores propietarios y los señores don Alejandro Salazar Ureña, don Tomás Vargas Rodríguez y don Manuel Emilio Mata Roldán, regidores suplentes, electos todos por el voto popular para integrar la Municipalidad de este cantón durante el bienio que hoy empieza; el infrascripto Gobernador de la provincia, quien preside el acta asociado de su secretario les recibió el juramento constitucional y anunció que debía procederse a la elección de Presidente y vice presidente del Municipio para el presente año.

Practicada la votación separadamente dió el siguiente resultado: para presidente obtuvieron: don Cleto González Víquez seis votos; y don Oscar Rohrmoser uno; para vice presidente don Oscar Rohrmoser seis y uno don José Joaquín Quirós Salazar. En consecuencia esta autoridad declaró electos a los señores: Licenciado don Cleto González Víquez Presidente Municipal; don Oscar Rohrmoser, vice presidente municipal.

Acto continuo fueron puestos dichos señores en posesión de sus respectivos cargos.

Anunció después el señor Presidente que debía procederse al nombramiento de Secretario de la Corporación.

Propuso el señor Loria que como un acto de reconocimiento a la competencia, integridad y buenos servicios del señor Eloy Truque García, se le nombrara para ese cargo.

Practicada la votación obtuvieron: el señor Truque seis votos y el señor Bolívar Sáenz, uno.

Fuó declarado electo en consecuencia para el cargo de Secretario Municipal el señor don Eloy Truque García.

Acto continuo fijaron los señores Regidores los días miércoles a las 15 y media horas para celebrar las sesiones ordinarias de esta Cámara.

Con lo que terminó el acta y firman todos conmigo por ante el infrascripto secretario de la Gobernación.

José Luján, Cleto González Víquez, O. Rohrmoser, Manuel E. Mata, José Joaquín Quirós, A. Salazar U., Tomás Vargas, R. G. Carranza S., Belisario Loria, Moisés Morales, Secretario.

## A nuestros agentes en los pueblos

La Empresa ha resuelto enviar el periódico a las personas por ustedes indicadas, durante la primera quincena de este mes, con el objeto de que sea conocido en los lugares en donde no se vende al pregon; pero deben ustedes prevenir a esas personas que como la suscripción se cobrará por adelantado, quienes no hayan satisfecho el valor de la suscripción de este mes el día 14, se les suspenderá el envío inmediatamente.

## Movimiento diario

### Nacimientos

Innominada, de Raúl Pinto Pérez y Araceli Rivas; Innominada, de Napoleón Jiménez Jara y María Brenes; Víctor Manuel, de Ramón Sanabria Calvo y Eva Salazar Lizano.

### Defunciones

Carmen Mora Bonilla de Aguilar, 85 años, San José.

### Pasaportes

Luis M. Ochoa, para Ecuador; Edgard Vaughan Jones, para Nicaragua; Miguel Sánchez, Octavio Ulloa; Rosario v. de Ruano, para El Salvador; Rosendo Jurado, para Bocas del Toro; Pedro Hernández, para Panamá; Pastora Araya, para México.

### Hoteles

Washington. — M. B. Huston y Frank E. Huston, de Estados Unidos; René Grenger, de Panamá; C. Gran Pierre, de Suiza; T. E. Bosworth, de Nueva York.

Francia. — Luis Granados Chacón y señora de Cartago; doctor González Flores, Guillermo González Flores y señora, de Heredia; R. E. Richard, G. M. Cloward, de Estados Unidos; E. S. Hampton, de Limón.

## La lotería de Año Nuevo

Números que resultaron premiados en el sorteo de ayer

Debido al interés que despertó el sorteo de la lotería del Asilo Chapuí efectuado ayer, no vacilamos en reproducir la nómina de los billetes que resultaron premiados, toda vez que las listas impresas que la Tesorería de la Junta de Caridad hace circular el día del sorteo, se agotan rápidamente, en particular en ocasiones de gran premio como la actual.

00258.....	€ 500	08701.....	€ 200	15051.....	€ 200		
00356.....	200	08732.....	200	15227.....	200		
00654.....	200	08942.....	200	15306.....	200		
00745.....	200	08943.....	500	16017.....	200		
01436.....	200	08949.....	200	16089.....	200		
01492.....	200	<b>09121..</b>	<b>1000</b>	16185.....	200		
01933.....	500	09546.....	200	16391.....	200		
02313.....	200	09611.....	500	16499.....	200		
02324.....	200	09755.....	200	16527.....	200		
Aproximaciones anteriores	02390..	400	09838.....	500	16558.....	200	
	02391..	400	09922.....	200	<b>17055..</b>	<b>2000</b>	
	02392..	400	09959.....	200	17772.....	500	
	02393..	400	10265.....	200	17960.....	200	
	02394..	400	<b>10458..</b>	<b>5000</b>	18742.....	500	
Aproximaciones posteriores	02396..	400	10561.....	200	18992.....	200	
	02397..	400	10655.....	200	19087.....	200	
	02398..	400	10681.....	500	19288.....	200	
	02399..	400	10863.....	200	19430.....	200	
	02400..	400	11027.....	200	19733.....	500	
02453.....	200	<b>11161..</b>	<b>2000</b>	19792.....	500		
<b>02519..</b>	<b>2000</b>	11200.....	200	20056.....	500		
02619.....	200	Aproximaciones anteriores	11737..	200	<b>20227..</b>	<b>1000</b>	
<b>02721..</b>	<b>2000</b>		11738..	200	<b>20446..</b>	<b>1000</b>	
02930.....	200		11739..	200	20534.....	200	
03071.....	200	11740..	200	Aproximaciones anteriores	20778..	300	
03297.....	200	11741..	200		20779..	300	
03719.....	200	<b>11,742</b>			20780..	300	
03821.....	200	<b>10,000 colones</b>			20781..	300	
04109.....	200	Aproximaciones posteriores	11743..		200	20782..	300
04667.....	200		11744..	200	Aproximaciones posteriores	20784..	300
04734.....	200		11745..	200		20785..	300
04973.....	200	11746..	200	20786..		300	
<b>05617..</b>	<b>2000</b>	11747..	200	20787..		300	
05696.....	200	12155.....	500	20788..		300	
05919.....	200	12181.....	200	20788.....	500		
06176.....	200	12576.....	200	20969.....	200		
06546.....	200	12688.....	200	20980.....	500		
06922.....	200	13527.....	200	21363.....	500		
07329.....	500	13599.....	200	21576.....	200		
07605.....	200	13617.....	500	<b>21617..</b>	<b>1000</b>		
07605.....	200	14125.....	200	21620.....	500		
07821.....	200	14196.....	200	21725.....	200		
07925.....	200	14329.....	200	21910.....	200		
08353.....	200	14441.....	200	21977.....	200		
08367.....	200	<b>14664..</b>	<b>1000</b>	22023.....	500		
08508.....	200	14755.....	500	22454.....	200		
08685.....	200	14882.....	200				

Además, 224 premios de € 200.00 cada uno a todos los números terminados en **95**, a excepción del que ha obtenido el premio mayor, y 2025 premios de € 40.00 cada uno a todos los números terminados en **5**, a excepción del que ha obtenido el premio mayor y de los que han obtenido premio de € 200.00 por las dos últimas cifras.

## LA VALENCIANA

La Tienda más barata

CALIXTO MADRIGAL Q.

## Ejercicios espirituales

El lunes 9 del corriente mes empezarán los ejercicios espirituales de rigor para los sacerdotes de toda la Arquidiócesis de Costa Rica.

Estos actos se verificarán en el Seminario, empezando con los sacerdotes de la provincia civil de Alajuela. En todos ellos se observará el ritual de San Ignacio de Loyola.

Las conferencias estarán a cargo del Presbítero don José M. Quirós Palma, S. J., quien reside en Panamá, aprovechando así la visita que hará en esos días a sus parientes.

Durante esos ejercicios, los Padres Paulinos, del Seminario, tendrán a su cargo el cuidado de las parroquias cuyos curas estén en espiritual retiro.

## Notas Sociales

### Enfermos

Nuestro amigo don Luis Hine, cronista social de «La Nación» se encuentra un poco enfermo, por cuyo motivo la sección a su cargo en este diario no puede tener en el presente número la amplitud que le corresponde.

—De bastante gravedad ha estado doña Anita Borbón v. de Saborío. Dichosamente ya hoy se acentúa su mejoría.

—Continúa mejorando el simpático amigo don Jorge González Ulloa.

### Viajeros

De Nicaragua, a hacerse cargo de la Agencia de la casa Singer, llegó el caballero don Gustavo Córdoba, a quien acompañan su distinguida esposa doña Lola de Córdoba y la señorita Soledad Rivas, que pertenecen a la mejor sociedad nicaragüense.

## Arribo de turistas

Durante los meses de enero, febrero y marzo esta capital y Cartago serán muy visitadas por turistas procedentes de Estados Unidos y la Zona del Canal de Panamá.

El 10 del corriente llegará el primer barco con turistas, en número que pasa de 150.

El Hotel Francés ha recibido orden de alistar alojamiento para cien personas en cada semana.

Un agente de estas excursiones en San José hace arreglos para que los visitantes gocen de todas las comodidades posibles y puedan conocer los lugares y los edificios de más importancia.

Cada grupo de excursionistas llegará el miércoles de cada semana para marcharse el domingo.

**Jóvenes y viejos!**  
A todos gusta el **LAXOL** porque es fácil de tomar, no da dolores, ni náuseas ni se repite. **Dulce como la miel!**  
DE VENTA POR **Acosta & González**  
SAN JOSE, C. R.

## Noticias centro-americanas por telégrafo

Guatemala, 27. — «El Demócrata» comenta editorialmente la circular dirigida a los cónsules de Guatemala en el extranjero por el ex-Ministro en Washington, señor Bianchi, en que se calumnia al liberalismo y se sostiene la tesis de que la Federación centroamericana fué creada con el propósito de sostener en el poder a los gobiernos establecidos. — *El Demócrata.*

Tegucigalpa, 26. — En el próximo vapor que tocará en Amapala procedente del Sur vendrá el doctor don Carlos Cuadra Pasos, Ministro de Nicaragua en Honduras, quien irá también a El Salvador en representación oficial de su gobierno. Regresó de Managua el Cónsul de España don Ramón Santa María. — *El Cronista.*

Tegucigalpa, 27. — Fué asesinado en Cedros el Comandante de aquel lugar don Víctor Matamoros. El asesinato se cometió de la manera más vil. Los criminales fueron capturados.

—La Federación Obrera eligió los diputados que concurrirán a la gran Convención Unionista, resultando electos propietarios don Adolfo Rojas y don Ramón Landa.

—Pronto recibirán el título de médicos cirujanos don Manuel Saravia, don Eduardo Solera y don Juan Eraso Calix, quienes rindieron examen general privado. — *Excelsior.*

## la gran cosecha de azúcar en Cuba provocará otra baja en los precios

A principios de diciembre el azúcar refinado se cotizaba en Nueva York al precio de cinco a cinco centavos y un tercio de centavo oro el kilogramo.

Según los últimos informes este precio bajará todavía más en breve plazo, pues la cosecha cubana de azúcar será superior este año a la de cualquiera de los anteriores, sin más que una excepción y alcanzará según los cálculos más fidedignos a casi cuatro millones de toneladas.

**FARMACIA GRILLO**  
Feliz Año Nuevo  
SERVICIO PROFESIONAL EN EL DESPACHO DE RECETAS  
GRILLO HERMANOS FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS SAN JOSE COSTA RICA

Anúnciese en LA NACION